

008

## **Introducción institucional: Una nueva época para la revista CyTET**

*Institutional introduction: A new era for CyTET*

---

## Iñaki Carnicero Alonso-Colmenares<sup>(1)</sup>

---

(1) Secretario General de Agenda Urbana, Vivienda y Arquitectura

---

Vivimos tiempos marcados por profundos desafíos: dificultad en el acceso a la vivienda, el impacto del entorno construido en nuestra salud, la crisis climática, la existencia de desigualdades persistentes, migraciones globales, cambios demográficos y aceleración tecnológica configuran un escenario lleno de retos e incertidumbres, pero también de oportunidades de cambio. En este complejo contexto del mundo actual en el que vivimos, la arquitectura, el urbanismo y la ordenación del territorio adquieren un papel más decisivo que nunca para imaginar y construir entornos más justos, sostenibles y habitables.

Desde el diseño de la vivienda hasta la planificación de las grandes metrópolis, la reflexión sobre la ciudad y el territorio se revela como un ejercicio de responsabilidad colectiva y compromiso intelectual. Con esta nueva etapa que arrancamos, la revista **Ciudad y Territorio Estudios Territoriales (CyTET)** aspira a acercarse aún más a los temas más sensibles y urgentes de nuestra sociedad, convirtiéndose en un foro vivo donde compartir conocimiento riguroso, pensamiento crítico y propuestas que contribuyan a afrontar los desafíos de nuestro tiempo.

La revista CyTET es la decana de las publicaciones en lengua castellana sobre urbanismo y ordenación del territorio. Su origen se remonta al año 1968, siendo desde entonces un referente científico en materia de estudios urbanos y territoriales.

Desde entonces, en los más de 50 años transcurridos, donde ha contado con la dirección de figuras relevantes que supieron mantener su excelencia editorial y su vocación de servicio público, CyTET ha publicado más de 2000 artículos de prestigiosos profesionales y académicos, que son un fiel reflejo de la evolución del pensamiento científico y de la práctica profesional en estos campos, consolidándose como una de las publicaciones científicas más prestigiosas del ámbito iberoamericano, siendo en 2024, según el *SCImago Journal Rank*, la primera revista en español en el área de Urban Studies.

Manteniendo la excelencia y el carácter científico que han caracterizado a la revista durante su larga trayectoria con este número de otoño 2025, desde el Ministerio de Vivienda y Agenda Urbana inauguramos la que podemos llamar nueva quinta época, bajo la dirección de José María Ezquiaga que junto a un renovado nutrido equipo de expertos tiene el firme compromiso de abrir la revista a los debates más actuales, fortalecer su proyección internacional y renovar su enfoque editorial, con un nuevo formato, más accesible y visual, concebido para facilitar la difusión del conocimiento especializado entre una audiencia amplia, plural y diversa, sin renunciar al rigor académico y científico que ha sido siempre señas de identidad de la publicación.

Con ello queremos reforzar su papel como instrumento de análisis crítico, creación y transferencia de conocimiento pionero en torno a la ciudad, el territorio y la arquitectura que nos

permite abordar los numerosos retos contemporáneos a los que nos enfrentamos como sociedad. Como principal novedad, cada número tendrá una afinidad temática más definida, con monográficos o dosieres que aborden de manera rigurosa y plural cuestiones de máxima relevancia, como el futuro del espacio rural, la ciudad de proximidad, la intersección entre urbanismo y salud, o la gobernanza territorial de las áreas metropolitanas, para lo cual a través de *Call for Papers*, se fomentará la participación abierta de los mejores investigadores y profesionales de todo el mundo.

Ejemplo de este renovado espíritu es este número 225 que presentamos, con el que abrimos esta nueva etapa, dedicado al monográfico ***“Arquitectura y Vivienda: Nuevas formas de habitar”***. Un volumen que, reconociendo la vivienda como un derecho fundamental, analiza y explora el gran potencial de la investigación proyectual arquitectónica: desde la regeneración de los grandes conjuntos residenciales y la creación de nuevos eco barrios, hasta el papel fundamental que desempeñan los concursos de arquitectura para la vivienda pública, centrados en impulsar

la calidad arquitectónica como un elemento esencial para mejorar la calidad de vida física y mental de las personas.

Así, este número reúne reflexiones, estudios y experiencias que ilustran cómo el diseño y la planificación pueden contribuir decisivamente a construir entornos habitables más sostenibles, inclusivos y resilientes, capaces de dar respuesta a los desafíos de nuestro tiempo y las nuevas formas de familia y de habitar, acordes con las aspiraciones colectivas de una sociedad en continua transformación.

Con esta nueva quinta época, **CyTET** renueva su compromiso con la excelencia científica, la reflexión crítica y la voluntad de contribuir a que la arquitectura y el urbanismo sigan siendo motores de progreso, cohesión social y transformación cultural, y seguir acompañando a profesionales, investigadores, responsables públicos y la sociedad en general en la generación de conocimiento riguroso y en la difusión de propuestas innovadoras que nos permitan responder a los grandes retos de nuestro tiempo.

